

anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esquelas de funeral a precios equitativos. —Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

La correspondencia al Director. No son devueltos los originales

DIRECCION: Teléfono número 101.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. —SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES  
Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

SUSCRICIÓN

	Ptas.
Año.	5,00
Semestre.	2,75
Extranjero, un año.	10,00
Número suelto.	0,05
Idem, atrasado.	0,10

Pago anticipado.

IMPRESA: Teléfono número 62.

PROPIETARIO: JUAN ARAGON Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

SORIA 3 DE SEPTIEMBRE DE 1917.

## CASA PASCUAL.-SORIA

Trajes de señora, caballero, niño. —Uniformes. —Collado, 42. —Teléfono, n.º 75, Soria.

## Colegio Politécnico del Angel Custodio CALATAYUD

INCORPORADO OFICIALMENTE AL INSTITUTO DE ZARAGOZA

Dirigido por D. Julián Librada Sesma, Presbítero, Beneficiado de la Real Colegiata del Santo Sepulcro.

Bachillerato. —Preparatorio de las diversas Facultades. —Comercio. —Primera enseñanza graduada

Diez Profesores, casi todos con título académico.

Internos. —Mediopensionistas. —Externos.

Edificio ad hoc orientado al medio día con huerta.

Pensión completa, 225 pesetas trimestrales, comprendido lavado, peluquería, etc., sin otros gastos para las familias que las matriculas y los libros.

Pídese un Reglamento ilustrado a la Dirección, que lo remite gratis.

### DEL FEMINISMO

#### Como se explota la juventud

Graves consecuencias para la sociedad y el Estado

II

Para construir un edificio, lo primero es comenzar a cimentarlo.

Y yo digo a los feministas españoles que será muy plausible argumentar acerca de la mentalidad y educación de la mujer, enalteciéndola, encumbrándola y hasta adulándola en la esfera espiritual; más en mi humilde concepto lo que urge es libertarla del yugo explotador para evitar que esa plaga, superior a las de Egipto en períodos remotos, las convierta en protistutas contra su voluntad y la de sus progenitores, perdiéndose ellas, lanzando por la borda su existencia en breves años y dejando semillas germinadoras que fructifican velozmente, con riesgo y perjuicio para la salud pública, la virilidad de nuestra raza y la fuerza y el vigor del Estado.

En una de las sesiones senatoriales del verano de 1916 oí a D. Joaquín Ruiz Jiménez, ministro entonces, respondiendo al señor Ortega Morejón, distinguido médico, unas frases que me llenaron de terror, aunque no hicieron efecto en el Parlamento ni en la Prensa, y sin embargo, se prestan a profundas vigiliias, debiendo advertir que yo alabé la sinceridad del consejero de la Corona, pues ciertamente esas palabras conviene saberlas para intentar corrigirlas.

Afirmaba el señor Ruiz Jiménez que las enfermedades sífilis, reumatismo, etc., que aminoran la vida humana, en una proporción de 80 por 100, en los hospitales de la corte, que, según datos de la benevolenta clase militar,

más de la mitad de nuestras tropas padecían la avariosis.

¡Asusta contemplar esa fábrica de infecciones nacionales!

*Mens sana, incorpore sano,* reza un antiguo proverbio latino. El individuo, para trabajar con provecho en cualquiera de los aspectos de nuestra actividad é inteligencia, le hace falta disfrutar de salud. El doliente no piensa, no reflexiona con la calma y el método que requieren el cumplimiento de sus fines.

Y como los individuos constituyen las familias y éstos al nacionalidad y el Estado, el requisito esencialísimo para regenerar a nuestra patria es la salud de la masa ó del conjunto, pues con ella se destruye el indiferentismo y la decadencia, impulsores eficaces de la agnía y del desastre.

Cuentan las viejas labriegas de las aldeas cántabras en sus tertulias y faenas agrícolas de las crudas é interminables noches de invierno, que no hay danza de enfermos, queriendo probar con esta elocuente máxima que el baile y el canto, como sinónimo de alegría y diversión, exigen salud y sosiego. Y un país, si pretende tener ideales internos y externos para renovarse, engrandecerse é imponer su personalidad ó hacerse respetar por conducto de su hacienda, tesoro, ejército, escuadra, justicia, crédito y libertades, necesita que la raza sea fuerte y sana para concebir ideas grandes y alimentar sentimientos nobles.

Los pueblos caducos desaparecen del mapa según lo atestiguan la Historia en sus múltiples é interesantes enseñanzas.

Jose de Parres Sobrino.

CHOCOLATES SAN SATURIO EL MEJOR DE TODOS

Pedro Ligante, Estudios, 2 y 4 SORIA

### Las chicas y las grandes impresiones

Pasaba un entierro. Los graves lacayos a la Federica escoltaba al coche en silencio. Era muy temprano y un gentío de luto y a pie iba tras el carro...

Los deudos y amigos (sobre todo deudos) marchaban llorando. Todo era solemne

que era un gran señor a quien conducían hacia el cementerio y tras este carro, otro carro negro sin coronas, ni cintas, ni coches llevaba otro muerto...

Un mugriento carro lleno de basuras cruzóse con ellos y a la mula —potranca mugrienta— los empenachados caballos solemnes y los caballeros de ambos coches, miraron bestiales sin pensar la grandor del momento.

Y un relincho de vida un relincho que llenó de lujurias el viento estridente y valiente nimbó cara al sol insolente el momento

Los lacayos a la Federica castigaron indigna los presto al caballo que audaz pretendía tan bellacamente faltar al respeto.

Pero como nadie al otro jumento le daba lecciones por su dusafero siguiendo a la mula hacia el basurero vecino a las tapias de aquel cementerio; el humilde fétetro y el soberbio muerto y todo aquel fausto acompañamiento fueron escuchando (aunque de seguro pocos lo entendieron) la lección filosófica y seria que daba el caballo siguiendo a la mala hacia el vertedero.

Alejandro Bher.

### Escuela y Patria

Los errores pedagógicos, las enfermedades de la cultura, la miseria de nuestras escuelas, el atavismo de nuestras tendencias y el anacronismo de nuestras orientaciones, todo, absolutamente todo, pueden ser curados

La regeneración nacional puede nacer uniendo a la pedagogía actual, esa otra elaborada en los cuarteles por maestros castrenses.

En las escuelas de niños hay siempre un rebelde, un matón, un chico muy mal educado. En los quintos se ven los mismos ejemplares, siempre llega al cuartel el matón, el consabido canelo, el rebeldé y los que al parecer son incapaces para todo. Muchos de los reclutas cuando llegan al cuartel traen en su cerebro ideas confusas de sociología, de política y de ciertas doctrinas mal digeridas, que les han sido comunicadas por periódicos exaltados, por libros sectarios y por predicaciones de mala fé.

Algunos creen ser anarquistas, aumilitaristas, cosmopolitas y muchas cosas más, sin que se den cuenta por qué son unos pobres

muchachos a quienes hay que poner en la realidad curándoles de esas aberraciones que pueden llegar a la neurosis y al delirio tan perjudiciales al individuo, a la familia y a la Patria. El maestro castrense conocería inmediatamente a esos que pudiéramos llamar elementos anormales, dedicándose a ellos con preferencia a fin de transformarlos en hombres equilibrados explicándoles lo que procede en estos casos haciéndoles sentir la idea de Patria y el cariño a la bandera que juran. En los cuarteles se dispone de medios más eficaces que en la escuela para conseguir esas transformaciones, y conste que no me refiero a los castigos. En los cuarteles hay un medio ambiente de disciplina muy aprovechable para la formación del carácter, pues solo la concentración del espíritu de sacrificio que allí se infiltra, es una fuerza enorme para la consecución de tan patrióticos fines. La formación de Bibliotecas en todos los Regimientos y aun la Biblioteca de cada compañía, las conferencias y las enseñanzas técnicas para los más hábiles han de dar medios positivos de regeneración de la Patria. Así el soldado, el recibir su licencia, le quedará del cuartel un recuerdo grato porque se lleva además de la educación recibida, conocimientos útiles que le sirvan para mejorar la vida de paisano.

Cantemos sus excelencias, ya con dulces acentos de esperanza, ya con las quejas del alma dolorida porque ve lejos aun, la encarnación en obra del ideal de sus amores. La apatía, el desprecio casi, de que es objeto la escuela de hoy, no será mañana cuando todos los hombres comprendan que en ella han de hallar los únicos y eficaces medios para librarse de todo prejuicio, para redimirse de todas las excludencias. Los pájaros que hoy huyen asustados de la presencia de los niños, susurrando idios de amor acudrán a su lado; confundirán sus alegres cantos con el rumor del trabajo escolar, componiendo tan bello conjunto como unplegaría a Natura, como un canto a la belleza soberana. Y no huirá entonces de la presencia de los niños, porque se habrá enseñado a estos a comprender sus beneficios y a respetar su libertad. Hoy pasan indiferentes los hombres por delante de la escuela, aun teniendo allí pedazos de su alma. Pasan en cambio por delante la iglesia y se descubren y rinden la cerviz. Sus nietos ó los hijos de sus nietos, no se descubrirán ni rendirán la cerviz al pasar por delante la escuela, sino que levantarán alta, muy alta la frente, no rindiendo acatamiento abrumados por el peso de la fé, sino elevando el corazón a la altura del pensamiento, el pensamiento a las serenas regiones del ideal que la escuela encarna.

No pasarán indiferentes, sino que entrarán en la escuela, en la verdadera casa del pueblo a interesarse por sus hijos ó sus nietos, a interesarse por aquellos mensajeros de una generación nueva, cada día alejada de los tiempos de ignorancia, más cerca cada día del ideal de eterna bondad y de suprema justicia. ¡Maestros castrenses! Yo sueño

ya, con este título en el año mil novecientos cinco, y sigo soñando aun. La Prensa toda ha anunciado que se atribuye al Excmo. Sr. don Fernando Primo de Ribera, la firme resolución de crear ese cuerpo. Hay día la enseñanza en las escuelas regimientales se halla a cargo del Capellán castrense. Filósofos y moralistas, no oponeros y gritar todos a una voz. ¡Viva Primo de Ribera! por su orientación sana, justa, humana, progresiva, impecable. Es antes sí, el que remueve los cimientos de un pueblo y prepara su mejoramiento, que quien amontona filosofías que no llegan al alma popular ni tienen virtud para regenerarla.

Mariano Gálvez Castejón.

Las Fraguas 14 de Agosto de 1917.

### La emigración, suspendida.

La «Gaceta» ha publicado la siguiente Real orden:

«Excmo. Sr. Siendo notorias las circunstancias excepcionales que con relación al orden público atraviesa en estos momentos la nación española,

Su Majestad el Rey (q. D. g.), de conformidad con la prescripción establecida en el art. 15 de la ley de Emigración de 21 de Diciembre de 1907, ha tenido a bien disponer que se suspenda temporalmente la emigración por los puertos de la península autorizados para la misma.

De Real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde a V. E. muchos años.—Madrid, 17 Agosto de 1917.—El vizconde de Eza.

Sr. presidente del Consejo Superior de emigración».

### El seguro agrícola

Entre los proyectos que prepara el ministro de Fomento para llevarlos en su día a las Cortes, figura uno relativo al seguro agrícola, de cuya importancia puede juzgarse por alguno de los extremos que abarca la referida obra.

En primer término convoca el ministro, como ya se ha dicho, a una asamblea, a la que habrán de concurrir los elementos que técnica ó prácticamente puedan informar al Gobierno acerca de los siguientes puntos:

Seguros de cosechas.—Esta base comprenderá varios capítulos dedicados a pedriscos, incendios, heladas y otros fenómenos meteorológicos, así como también las plagas del campo.

Seguros de animales por muerte, robo y pérdida.

Cada uno de estos seguros constituirá un tema, subdividido en varios apartados, en los cuales estará prevista, con gran detalle toda índole de accidentes.

La asamblea se verificará en los días 5 al 11 de Noviembre, próximo y se invitará para que concurren a la misma a las diferentes Asociaciones agrarias, Cámaras agrícolas y a las Diputaciones provinciales.

También asesoran al Gobierno la Dirección general de Agricultura, el Instituto Geográfico y Estadístico, la

# CLINICA DENTAL-SORIA

establecida en el domicilio de **Matías Cuevas**, Canalejas, 84, á cargo de D. JOSE MACIAS AGUILAR, ex interno de Hospital de San Carlos y ex ayudante del afamado doctor don Florestán Aguilar. Este nuevo Gabinete Dental está montado á la altura de sus similares en las principales poblaciones.—TELEFONO NUM. 110.  
**Los martes en Almazán.**

Junta consultiva agrónomica, el Observatorio Meteorológico, la Escuela de Veterinaria, la Asociación de Ganaderos, la Caja Central de Crédito, la Delegación social agraria, la Comisaría de seguros, los Sindicatos Agrícolas y otros organismos consultivos.

## “EL ESPAÑOLETO”

D. Juan Arzadun, el cultísimo escritor y teniente coronel de Artillería, autor de «Castilla por doña Juana» cuya ligerísima crítica hemos publicado en otro número, volvió á deleitar nuestros oídos con la lectura de otro drama. Su título es el que encabeza estas líneas.

El salón de «Numancia» completamente abarrotado de admiradores del inspirado dramaturgo, era la prueba más palpable del interés que había despertado la lectura. El éxito del anterior drama leído, habíase esparcido. La concurrencia á la lectura del «Españoleto» fue clamorosa el triunfo del Sr. Arzadun.

No pretendí hacer crítica; pero como se necesita más competencia y pluma mejor cortada que la mía. Solo, y á trueque de que el Sr. Arzadun, defendida su modestia, me llame indiscreto, relataré á grandes rasgos el motivo sobre que se basa el drama.

El «Españoleto» retrata fielmente los días vividos por el pintor Rivera en Nápoles, allá por las mitades del siglo XVI, los desgraciados amores de la hija del artista con D. Juan de Austria, el hijo de Felipe IV y la Calderona; la soberbia y orgullo con que el pintor trataba á nobles y plebeyos, luego su cambio hacia la humildad.

Al levantarse el telón, aparece el pintor en su estudio, haciendo uno de sus típicos cuadros de santos en suplicio. Dos ó tres nobles lo admiran y hablan en voz baja, temerosos de la ira del artista. Un *Lazzaroni* le sirve de modelo, y como la cara de éste no expresara bien el terror que el maestro desea, ha imprimido en su obra, el «Españoleto», con una crueldad inaudita, recuerda al modelo la muerte de *Mazaniello*, que su puñal también hirió al pescador ídolo del pueblo napolitano. La cara del *Lazzaroni* sufre una alteración, sus facciones se descomponen por el terror y pide clemencia.

—Así, así... exclama el Españoleto mientras pinta febrilmente antes que desaparezca el terror de las facciones del modelo.  
—Tu puñal también hirió á *Mazaniello*... —continúa implacable manteniendo en el modelo la visión de horror.  
Los nobles que le escuchan sienten ira, pero no se atreven á decirle nada temiendo sus altanerías y desprecios.

Como alguien le dice que don Juan de Austria ha llegado á Nápoles, se entusiasma de que no haya ido á viñita, pues que todos los príncipes lo han hecho. Señala una puerta cerrada y dice que aquella

puerta no se abre sino para dar paso á los príncipes que le visitan. Al final de este acto le anuncian la visita del príncipe.

El príncipe débil y enamorado va á visitarlo, atraído por la belleza de la hija del pintor. Con la esperanza de poderla ver más veces le encarga su retrato. El pintor acepta lleno de orgullo.

Alguien le dice que por qué no pinta también vírgenes con cara de dulzura y no que sus cuadros siempre representan el sufrimiento, y como recibe encargo de unas monjas para hacer una Inmaculada Concepción, concibe la idea de que su hija le sirva de modelo. Termina el primer acto, que como se ve, sólo es de exposición, pero lleno de hermosos pensamientos.

La misma decoración que en el anterior sirve para el segundo cuadro.

El retrato del de Austria aparece á medio pintar. Luego de unas escenas de escasa importancia llegan el príncipe y el pintor á proseguir la obra.

El hijo del Rey-Poeta toma asiento y dá principio la sesión de aquel día. El príncipe indolente no presta atención al pintor; su imaginación, llena con el recuerdo de María-Rosa, la hija del Españoleto, lo lleva á otros horizontes que los que desea el artista, que quiere que aparezcan en las facciones del príncipe los caracteres del guerrero. El príncipe mira distraído por la ventana que cae sobre el golfo de Nápoles y su mirada se abstrae sobre las azules aguas... El pintor le dice que mire por la otra ventana desde la que se ve el Vesubio que lleva en sus entrañas el fuego y la destrucción... Le recuerda la figura del otro don Juan de Austria en Lepanto, pero en balde.

El príncipe es tornadizo como su padre, y hasta recuerda su origen como hijo de una comedianta. Entonces el artista en un hermoso rasgo dice: «¿Qué importa, todas las madres son reinas!»

Desesperado de no poder dar á las pasiones del príncipe la energía que desea, arroja la paleta y suspende la sesión por aquel día.

El príncipe se encuentra con María-Rosa. María-Rosa corresponde al príncipe. Una dama celosa de este amor sorprende el coloquio de los amantes.

«El Españoleto» que ha terminado lo que él llama su obra maestra, la Concepción encargada por las monjas y para cuyo modelo su propia hija, quiere que la bendiga un fraile en presencia de la nobleza á la que ha citado y espera en el jardín. En el colmo de su orgullo desea que esta nobleza admire á su hija de rodillas, y por eso preparó esta escena.

La dama que sorprende al príncipe y á la hija del pintor, llama á los que esperan en el jardín, y hace que entren en el estudio en el momento en que María-Rosa está entre los brazos del príncipe. Por otra puerta aparecen «El Españoleto» y el fraile que viene á bendecir el cuadro. El momento es de gran inten-

sidad dramática. «El Españoleto» que cree realizado su sueño de que á su hija la adoren de rodillas y la ve en brazos del príncipe, se dirige á ellos ébrio de furor. María-Rosa cae desmayada. La concurrencia se retira gozosa de haber humillado el orgullo del «Españoleto» y cae el telón.

Viene el último acto. «El Españoleto» está convaleciente de una grave enfermedad. No parece el mismo; la soberbia ha desaparecido de él. Con un libro de rezos en la mano, muéstrase como extraño á cuanto le rodea. Solo el retrato del príncipe que aparece en uno de los lados de la escena, tiene la propiedad de excitar sus nervios. Unos criados lo quitan de allí y lo llevan á la puerta del palacio del de Austria. El cuadro de la Inmaculada está cubierto por unas cortinas.

María-Rosa pide permiso á su padre para ingresar en un convento; el pintor se resiste á concederle. Solo cuando la joven le dice que él puede habitar una casa cercana y que se verán todos los días, accede á su petición.

Llega el fraile que iba á bendecir el cuadro al final del segundo acto. Viene á exigir de «El Españoleto» que borre del lienzo de su obra maestra la cara por ser un sacrilegio servirse de una pecadora como modelo para retratar la Inmaculada Concepción. «El Españoleto» protesta, airado primero, para ceder á lo que el fraile desea, después. Se queda solo, va á borrar las facciones de su hija del cuadro pero le faltan fuerzas, y vacila. En esto llega la multitud aclamando al pintor, y un enviado del príncipe para notificarle que el Rey de España lo ha hecho caballero.

El pintor vuelve á encolerizarse con el recuerdo del príncipe; entra el fraile y le exige que cumpla su promesa de borrar la cara de la Concepción.

«El Españoleto» quiere que juzgue el pueblo soberano, descubre las cortinas que cubren el cuadro y el pueblo que ha invadido el estudio, cae de rodillas ante la Madona. El fraile dice lo que el religioso exige, el pueblo protesta y salen voces de ¡Nuncal! ¡Nuncal! ¡E! nuestra, nuestra Madona! y se oyen rezos y plegarias.

El «Españoleto» recuerda el fraile que la voz del pueblo es la voz de Dios, que también la Forarri sirvió á Rafael de modelo de Vírgenes que fueron adoradas por los mismos pontífices...

El telón va cayendo lentamente mientras se ve al pueblo arrodillado ante la Madona, y al Españoleto y á su hija marchar abrazados camino de la humildad y el perdón...

Esta es, á grandes rasgos, la obra del Sr. Arzadun.

Este es el *degüello* que mi pluma torpe y necia ha hecho de un drama que un día, el de su estreno, levantará tempestades de aplausos.

Perdón, maestro, por esta crítica hecha de memoria. Mi escasa retentiva guardó sus principales rasgos con el afán con que guarda el varo su tesoro, con el respeto y admiración con que debíamos retener siempre lo bueno, lo grande. La admiración la dictó.

Poé.

DE ALMAZÁN

## REMITIDO

Hágase caridad completa

No por haber sido única la solicitud de D. Marcelino Argulo á la Depositaria, deja de ser digno de loa el acuerdo de nuestro Ayunta-

miento de nombrarle para dicho cargo Sabiase—nada hay oculto en esta villa—que la actitud de todos los miembros de la Corporación era de decidida protección á dicho señor, nuestro muy querido exprofesor, tan desgraciado y pobre, como probó é ilustrado; y este espíritu de proteccionismo á los desvalidos, á los pobres y laboriosos, merece toda nuestra simpatía, sea quien fuere el favorecido, tanto más, si se trata del hombre que se esforzó cuanto estuvo en sus facultades para abrir los ojos de nuestra inteligencia á la adquisición de conocimientos útiles á nuestros semejantes. Tampoco merece pasarse en silencio la conducta altruista de nuestros diputados don José Rodríguez y D. Francisco Carrillo que se han mostrado dispuestos á laborar en su obsequio, si ello hubiera sido preciso, por inclinar el ánimo de los señores concejales á dicho fin tan plausible por lo benéfico. ¿Y á que hablar de los señores de Azagra, los dignos sacerdotes, cuyo nombre por no herir su modestia no me atrevo á es-

ampar, y Antón Romero, sin citar á los demás que no vacilan en responder con sus bienes de la crecida cantidad que como fianza se exige? Es una gran obra de caridad llevada á cabo por todos ellos, diputados, alcaldes, concejales y fiadores, por la que yo en nombre de los buenos sentimientos de mi querido pueblo natal les quiero dar la más cordial enhorabuena.

Pero ¡ah! que no se limiten á eso solo, que no le pongan obstáculos en la constitución de la fianza, que no se obstinen en que forzosamente haya de hacerse en fincas con hipoteca, ó en metálico; mediten en que los gastos que requiere lo primero y en las oscilaciones que sufre el valor de la Deuda pública que pueden inclinar el ánimo de sus propietarios á tratar de deshacerse de sus títulos ante el temor de dejar de realizar una ganancia ó de agrandar la pérdida, aparte de la libertad que debe tener el dueño de un capital para dedicarlo á posibles negocios.

Tengan muy en cuenta que tan garantidos estarán los bienes municipales con la responsabilidad de personas reconocidamente solventes, como con el depósito de las 10.000 pesetas, acuérdense de que es potestativo en la Corporación admitir una fianza por la otra, y que tal vez por esta razón no han hecho explícita exención de la personal en la primera de las condiciones con que se anunció; y no vacilen en admitirla como buena en el caso que los que conocemos su penosa situación, y lo duro de desprenderse de tan considerable cantidad por tiempo indefinido, teniendo presentes las dificultades formuladas, estimamos casi imposible que pueda presentar otra. Acaben pues los administradores del municipio la obra de caridad empezada, saquen de la extrema miseria en que se halla á tan inteligente y probo ciudadano, para que no necesite del auxilio de la caridad, y tengan por cierto que yo y conmigo todas las personas de honradez y compasivos sentimientos les aplaudiremos con toda sinceridad.

De no hacerlo así, lo lamentaremos en nuestro corazón, tanto más cuanto sobre no remediarle en sus necesidades equivaldría á producir la sensación que á un hambriento, mostrándole los marjares y retirándole de su vista sin permitirle probarlos.

Teodoro del Olmo.

Almazán 27 Agosto 1917

## El suceso de hoy.

### Un padre intenta matar á su hijo.

Lucas Rodrigo (a) Garrín, es un sujeto licenciado de presidio, que la mayoría de los días armaba camorra en casa por la más simple tontería.

Esta mañana, sobre las diez, discutía en su domicilio, con su esposa Juliana Martínez y á tal extremo llegó la disputa que el marido intentó maltratar á su compañera, y que seguramente lo hubiera hecho, sin la intervención del hijo de ambos, joven de 24 años llamado Francisco.

Al ex presidiario no le debió sentar muy bien la intervención del mozo y haciendo uso de arma blanca, le originó varias heridas y se dio á la fuga.

Francisco fué trasladado inmediatamente á la Casa de Socorro en donde fué curado por el doctor Clavo y los practicantes D. Antonio y D. Pablo Pérez Sevilla de tres heridas; una en la región asilar izquierda é inguinal del mismo lado, dándosele dos puntos de sutura y varias erosiones en el cuello.

El estado del herido ha sido calificado de pronóstico reservado.

Varias parejas de Guardia civil de á caballo salieron en seguida en persecución del padre agresor, que había huído por las estribaciones del Castillo.

A las tres de esta tarde aun no se había detenido al desnaturalizado padre.

## NOTICIAS

**Un atropello.**—El Sr. secretario de Quinto (Zaragoza) ha querido atropellar al director de nuestro colega «Diario de Avisos de Zaragoza», por hacer una campaña de justicia.

Protestamos del hecho y alabamos la saludable energía con que se expresa el colega en los siguientes párrafos:

«Hasta pudimos decir con todo detalle cual era ese servicio y cómo se había realizado; sin embargo, nada de eso dijimos. Obramos con todo comedimiento, con toda mesura, limitándonos á cumplir nuestro deber de defender los intereses de la ciudad contra quienes hacen de ellos una merienda de negros.

A pesar de esa actitud nuestra, se nos ha insultado groseramente y se ha intentado agredirnos.

Eso no hemos de tolerarlo. Nosotros cumpliremos nuestro deber y ejerceremos el derecho de crítica pese á quien pese. De hoy en adelante quien venga á formular una reclamación nos encontrará. Si pide cortesmente se le atenderá como es costumbre en esta casa, pero si viniere en otra forma á ella nos atemperaremos; la primera palabra ofensiva será contestada á garrotazos y el más ligero intento de rebelión lo repeleremos á tiros.

No podemos estar á merced de que un cualquiera venga á impedirnos cumplir con nuestro deber. Para eso, cerráramos el periódico.»

En la Secretaría de la Escuela Normal de Maestros de esta capital se encuentran á disposición de los interesados los siguientes títulos de Maestros de 1.ª enseñanza.

D. Timoteo Vesperinas, D. Victoriano Arroyo, D. Julián Ruiz, D. Zoilo L. Beltrán y D. Segundo Alonso.

**Los Previsores del Porvenir.**—Por el Ministerio de Fomento, se ha publicado una R. O. que viene á confirmar las repetidas denuncias formuladas, contra la administración de aquella Sociedad.

La resolución ministerial, ha sido dictada después de oír á la Junta consultiva y al negociado respectivo de la Comisaría Régia, previo el informe emitido por la Delegación especial que giró una visita de inspección á las oficinas de los Previsores.

Se ordena la formación de expediente con arreglo á la Ley, para depurar las responsabilidades que incumban á los administradores por la grave lesión causada al capital inalienable y se dispone la retención de la fianza de 50 000 pesetas que tienen aquellos constituída.

Y aparte otros detalles de impor-

tancia que tienden a moralizar la administración, acuerda el señor Ministro de Fomento, que se dé publicidad a dicha R. O., para conocimiento de los asociados, que conviene dice, estén informados de la marcha social.

Por nuestra parte cumplimos el encargo, atentos solamente al deseo de que resplandezca la justicia.

**Círculo Mercantil.** — Para esta noche a las diez y media está anunciada una velada artística con el siguiente

- PROGRAMA**
- 1.ª Sinfonía por el maestro Ballenilla. GRAN NOVEDAD
  - 2.ª Presentación del eminente artista Caballero Ulliet con sus valiosísimos y científicos trabajos; rival de Onofroff y en n.º de Titarrufo con los siguientes números:
    - 1.ª Prestidigitación que con sus méritos trabaja sin aparatos.
    - 2.ª Canto Tempestad y Molinos de Viento.
    - 3.ª Transmisión del pensamiento humano, telepatía auto sugestión.
    - 4.ª Canto Toma sorrento y ¡Oh, Mari! Cinco minutos de descanso.
    - 5.ª Memorión.
    - 6.ª Terminación con el canto del Tannhäuser y la Partida.

Ha sido sacada a oposición entre auxiliares; la provisión de la asignatura de Dibujo, vacante en el Instituto de Soria, remunerada con el haber anual de 3 500 pesetas.

Pueden optar a dicha oposición los auxiliares que hayan desempeñado dicha cátedra en cualquier Instituto, los pensionados de Dibujo en el extranjero y los aspirantes a auxiliares que lleven tres años.

La fecha fijada para la admisión de instancias, en el ministerio de Instrucción pública, es hasta el 27 de Octubre próximo.

**Pequeños salvajes.** — El gobernador civil señor Miralles nos ha manifestado esta mañana que ayer en Quintana Redonda, y al paso del tren número 2, pusieron varias piedras sobre la vía entre el kilómetro 74-75 tres jóvenes pastores llamados Constantino Almarza, Doroteo García y Santiago Núñez, de 9, 12 y 15 años respectivamente.

Fué milagroso que no ocurriera una catástrofe.

Los pequeños malhechores han sido detenidos y entregados al Juzgado militar.

**Vagón incendiado.** — Esta mañana a las 4:55, al llegar a Cosculluela el tren correo número 2, de la línea Torralba Soria, a la apertura del vagón P. 201, que contenía siete cajas de gasolina, dos frascos de oxígeno, pieles, aceite y otras mercancías, se incendió quedando destruido en seguida el citado vagón así como todo lo que contenía.

Otro incendio en el monte de Talveira ha destruido bastante repoblación en un recorrido de 7 hectáreas. Este siniestro se cree haya sido casual.

Hoy ha llegado a Soria el general de Ingenieros señor Vives. Le ha visitado una Comisión del Ayuntamiento.

Se ha posesionado de la Escuela de niños de Noviercas, el maestro propietario D. Félix Calavia García, cesando por tanto en la de Aliud que venía desempeñando.

El globo libre "Nocturno", que partió de esta capital el día primero a las ocho y veinte de la mañana, descendió sin novedad a las doce en el Espartal, a cuatro kilómetros de Noviercas.

En números sucesivos nos ocuparemos del descenso y de los bravos milites que iban en la barquilla.

Del diario *El Mundo*, de Madrid, llegado hoy a esta ciudad reproducimos el suelto.

**«En favor de Soria.»**  
Ayer por la mañana visitó al ministro de la Guerra una Comisión llegada de Soria y presidida por el de Fomento.

Los visitantes solicitaron del marqués de Estella, el envío de un grupo de artillería a Soria.

El ministro de la Guerra manifestó que buscaría el medio de satisfacer estos deseos, aun cuando para el envío de fuerzas lo primero que se necesita es contar con cuarteles donde alojarlas.

En la última sesión del Consejo provincial de Fomento y respondiendo a la invitación del Comité permanente de los Congresos de Economía Nacional, se acordó nombrar una ponencia compuesta de los señores Ingenieros Jefes de Obras públicas, Montes y Servicio agronómico para que redacten una memoria en relación con los ferrocarriles que interesan a esta provincia y que representará a la Asamblea Nacional de Ferrocarriles que se proyecta celebrar en Madrid, en Noviembre próximo.

Igualmente se acordó invitar para que una sus esfuerzos en tal sentido a la Económica Numantina de Amigos del País.

**El Museo Numantino.** — Dicese que pronto será inaugurado por S. M. el Rey, con asistencia de los señores ministros de la Guerra y Fomento.

**La honradez del guarda.** — Hace unos cuantos días, en este mismo periódico, anunciamos la pérdida de un reloj de oro extraviado al señor ayudante del general de las fuerzas que practicaron curso de tiro.

El guarda del monte de Valorsadero Anacleto Recio se ha encontrado el mencionado reloj y hecho entrega al Alcalde para que este a su vez lo haga al señor Ayudante.

El Alcalde ha elogiado la conducta del joven guarda y nosotros, si es que el Ayuntamiento no lo tiene acordado ya, proponemos que se gratifique como se merece el rasgo de honradez del guarda Anacleto Recio.

Nuestro querido amigo D. Rafael García de Diego, ayudante de Montes del Distrito forestal de esta provincia, y su distinguida esposa pasan por el intenso dolor de haber perdido para siempre a su precioso hijo Rafael, de 20 meses de edad que subió al cielo en el día de ayer en esta ciudad.

El entierro verificado esta tarde ha estado muy concurrido. Acompañamos muy de veras en su pena a los señores García de Diego.

El jueves último al mediodía sentó a su mesa el alcalde Sr. Carrillo al general Sr. Francés, y por la noche del mismo día el gobernador civil Sr. Miralles convidó a cenar en el Hotel Comercio al mismo general y a distinguidos jefes y oficiales de Artillería.

Por Real decreto de 30 de Agosto último se ha dispuesto, en virtud de la nueva organización dada a los servicios de agricultura por el R. D. de 6 del mismo mes, que cesen en sus cargos los comisarios regios, presidentes de los Consejos provinciales de Fomento de todas las provincias de la Península y el del Consejo Insular de Gran Canaria.

Con la misma fecha y por análoga disposición han sido nembreados los delegados sociales de las

regiones correspondiendo el de Castilla la Vieja a D. Pedro León y Perina.

**Matriculas.** — Durante el presente mes se halla abierta la matrícula oficial para el curso de 1917-1918 en los centros docentes de esta provincia.

**Obras públicas.** — Del crédito de 8 millones de pesetas concedido recientemente al ministerio de Fomento, ha sido destinada para reparación de carreteras en esta provincia la suma de 300.000 pesetas.

**Boda.** — El viernes último contrajeron matrimonio en la iglesia de El Salvador de esta capital la bella señorita Soledad Pérez, hija del digno oficial de la Guardia civil D. Esteban, con el comerciante de Sevilla D. Felipe Lázaro.

El nuevo matrimonio saldrá en breve para Madrid y otras ciudades, fijando su residencia en Sevilla. Le deseamos muchas felicidades.

**Comisión a Madrid.** — En la noche del jueves salieron para Madrid el Alca. Sr. Carrillo y el Secretario Sr. Sánchez Malo, para gestionar que a Soria se conceda lo nece-

**Información de "El Porvenir Castellano"**

**!! POR TELEGRAFO Y TELEFONO !!**

(Conferencias con nuestro redactor corresponsal en la Corte)

**Los asuntos del día.—¿Va a solicitar Austria-Hungría la paz?**

**Primera conferencia.**

MADRID, 3 (5 t.)  
**El Ministro de Fomento.**

Ha salido en dirección a Palencia el ministro de Fomento Sr. Vizconde de Eza con el fin de presidir las conferencias agrícolas que se darán en aquella capital. Regresará a Madrid el miércoles próximo. Visitará el canal de Castilla.

**Visita al Presidente.**

Hoy han estado en la presidencia a visitar al Sr. Dato el general Burguete y el Dr. Cortezo. Este, como presidente interino del Consejo de Estado fué a informar al jefe del Gobierno de los asuntos pendientes de despacho en aquel alto cuerpo consultivo.

**Contestación al Sr. Villanueva**

Hoy contestará el señor Dato a la comunicación que le dirigió días pasados el presidente del Congreso señor Villanueva relacionada con el procesamiento del diputado D. Marcelino Domingo. No lo ha hecho antes el Jefe del Gabinete porque ayer pasó el día en el campo y el asunto no es de los que reclaman gran urgencia. La contestación del señor Dato está basada en los fundamentos que ya ha adelantado la Prensa de estos días, o sea que se respetará la acción de los tribunales y la aplicación estricta de las leyes vigentes.

**Otros informes del Presidente**

El Sr. Dato informó también a los periodistas de la salida del

sario para reparación del cuartel de Santa Clara y guarnición mil tar.

Con los señores citados fueron también el presidente de la Federación de Obreros, señor Chamarro. En Madrid se unieron D. Celestino de Marco, por la de Socorros Mútuos de Obreros y D. Vicente de Benito por la Diputación provincial.

Aunque no somos partidarios de comisiones, en esta ocasión, es extraño que no haya ido representante de la Cámara de Comercio y alguna otra entidad.

Se sabe por noticias particulares que se le concedido el crédito necesario para reparación del cuartel y que las demás gestiones van por muy buen camino.

**VIAJES**

**HAN SALIDO:**  
Para Madrid, D. Calixto Pérez Azcona; para Almajano, nuestro querido amigo D. Severino Delso. Mientras la ausencia del Sr. Carrillo se ha encargado del despacho de la Alcaldía el primer teniente de Alcalde D. Victoriano de Marco.

**HAN LLEGADO:**  
De Vinuesa, D. Abdón Senén García.

**De la guerra europea.**

Paris, 3.—En el frente del Aisne lucha violenta de ambas artillerías. Los alemanes han intentado por cuatro veces romper nuestras líneas al O. de Hantervise y en todas ellas han sido detenidos por el fuego de nuestras fuerzas.

En la orilla derecho del Mosa lucha también de artillería, especialmente en el sector de Camyll-Hucourt.

En Bohème y al N. de Linig fueron rechazados dos golpes de mano sin resultado. Nosotros hicimos prisioneros.

Aviación.—Aviones alemanes han arrojado bombas sobre Dunkerke, produciendo numerosos heridos entre la población civil.

**¿Pide Austria la paz?**

R. m., 3.—En los círculos políticos más autorizados de esta Corte circula la noticia de que el emperador Carlos de Austria ha telegrafado al rey de Inglaterra participándole que es imposible que la guerra se prolongue durante el próximo invierno. Dicese en los mismos círculos que el despacho imperial añade que Austria-Hungría firmará la paz en condiciones, aunque fuera separándose para ello de su aliada Alemania.

Esta noticia sensacional no ha tenido hasta ahora, confirmación oficial.

**Muro de Zoro.**

Preguntando acerca de los sucesos que se supone ocurridos en Portugal, el presidente guardó discreta reserva para evitar que a lo que pudiera decir se le quisiera dar distinto alcance del que tuviera.

Solo afirmó que la visita del ministro portugués en Madrid Sr. Vasconcellos, no tenía ninguna relación con esos supuestos acontecimientos.

El señor Vasconcellos prosiguió, marchaba por unos días a su país y vino no más que a despedirse de mí.

Por informes particulares y de Prensa solo se sabe de la nación vecina que están en huelga los funcionarios de Correos y Telégrafos.

Por esta circunstancia, la in-

comunicación telegráfica es total y se hace muy difícil la postal.

Se dice que los empleados de Correos se negaron a recibir la correspondencia de España en la frontera.

Ha dicho también el Sr. Dato que ayer fué trasladado Marcelino Domingo del crucero «Reina Regente» al «Princesa de Asturias».

Esto obedece a que el primero por ser escuela de guardias marinas, no puede prolongar más su estancia en Barcelona.

**La recaudación**

Según la nota facilitada por el ministerio de Hacienda la suma de lo recaudado en el mes de Agosto excede en 1.003.600 pesetas a lo cobrado en igual periodo del año anterior, teniendo en cuenta que lo ingresado en Agosto de 1916 excedió en 11 millones a lo cobrado en Agosto de 1915.

Durante lo que va de año, los ingresos han aumentado en 40 millones de pesetas, a lo recaudado en igual tiempo de 1916.

**De la guerra europea.**

Paris, 3.—En el frente del Aisne lucha violenta de ambas artillerías. Los alemanes han intentado por cuatro veces romper nuestras líneas al O. de Hantervise y en todas ellas han sido detenidos por el fuego de nuestras fuerzas.

En la orilla derecho del Mosa lucha también de artillería, especialmente en el sector de Camyll-Hucourt.

En Bohème y al N. de Linig fueron rechazados dos golpes de mano sin resultado. Nosotros hicimos prisioneros.

Aviación.—Aviones alemanes han arrojado bombas sobre Dunkerke, produciendo numerosos heridos entre la población civil.

**¿Pide Austria la paz?**

R. m., 3.—En los círculos políticos más autorizados de esta Corte circula la noticia de que el emperador Carlos de Austria ha telegrafado al rey de Inglaterra participándole que es imposible que la guerra se prolongue durante el próximo invierno. Dicese en los mismos círculos que el despacho imperial añade que Austria-Hungría firmará la paz en condiciones, aunque fuera separándose para ello de su aliada Alemania.

Esta noticia sensacional no ha tenido hasta ahora, confirmación oficial.

**Muro de Zoro.**

**HERNIAS** Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Sordos. Calvos. Tratamientos sin operar.

Dr. CAMPOS-Montera, 38-Madrid

En Soria, de 11 a 1, el 28 de cada mes. HOTEL COMERCIO.

**AMA DE CRIA**  
desea criar en su casa.—Darán razón en esta Imprenta.

**SON LOS MEJORES**  
los pescados finos de los principales puertos del Cantábrico, que a diario recibe Florencia Reglero. Todo Soria así lo demuestra adquiriéndolos inmediatamente.

Garantizado el peso.  
Plaza de Abastos 11.  
Se sirve a domicilio previo aviso.  
Por teléfono, núm. 62.  
ENVIOS a los pueblos en buenas condiciones de conservación.

**Adolfo Alvarez**

**Médico-Oculista.**

Permanecerá en Soria todo el mes de Octubre. Parador del Ferial

Durante su estancia en Soria, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid, Calle de la Constitución, 6, pral. el Médico-Oculista D. PABLO ALVARADO.

Soria: Imp. de M. Reglero y Hermanos, Plaza de Aguirre, 2.

# Angel Pérez Baraza.

Explotación y Clasificación general de materias para la fabricación de papel y Lanas Regeneradas

**Compra**

Toda clase de lanas viejas y coqueadas. Trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas. Asas, pezuñas, casco y retá de cuero crudo. Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre. Papel, goma, hierros viejos de todas clases. Cobre, metal, zinc, plomo, estaño viejo, etc., etc.

**Venta al cambio**

de toda clase de Loza de Mayólica, Manises y Sevilla. Cristal, Botijos, Macetas. Novedades en artículos para regalos. Esta casa vende a precios económicos.

Despacho.—Plaza de Ramón Benito Aceña, 14, Soria.

Almacén.—Carretera de Madrid (frente Estación Ferrocarril)

## "Carbonite"

[ REGISTRADO ]

Este producto da un 30 por 100 de economía sobre el carbón, cok, antracita, escoria.

Una caja conteniendo la dosis para 1.000 kilos de carbón con su modo de empleo muy fácil, es enviada contra 5'75 pesetas, franco de porte y certificado.

Dirigirse al Concesionario exclusivo para esta provincia

### DON MARIANO MATEOS

Colmenares letra L., Valladolid.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES DE **ELOY LORENTE Y LORENTE** CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA Teléfono número 64.

Imenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, té, especias, cereales, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, ceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

**CHOCOLATES** NO CONFUNDIRSE Canalejas, 21, y Aceña, 15. SORIA

Precios especiales para revendedores. Premiado con medalla de oro

## ELIXIR ESTOMACAL

de Sanz de Carlos (STONALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y hace el apetito, curando las molestias del ESTOMAGO e INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos, que a veces alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

Para comunicados y remitidos 0'30 - En los comunicados o remitidos en este periódico, los precios siguientes: línea del cuerpo 1'2, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 3, al duplo de los precios anteriores.

**"LA SORIANA"** Casa de confianza. Da pensión y alojamiento a matrimonios y pasajeros. Calle Santa Fé, 2.440.

**BUENOS AIRES** Clínica-médico quirúrgica operatoria **Licd. Manuel Hernando de la Cruz** exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones. Ginecología y partos Distocios. Médico oculista. **UCERO (Soria)** Todos los sábados en el Burgo de Osma. Consultas de protección a la infancia, gratuita en afecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

**EN LA ARGENTINA** Tiene la representación de El Porvenir Castellano, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, número 2.440. Buenos Aires.

**Miranda, sastre.** VALLADOLID Últimas novedades en generos del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid. Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas 9.

La española Gran Fábrica de baldosas hidráulicas de **INDALECIO DEL RIO** Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderos, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas; escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc. FABRICA Y DESPACHO: Plaza del Carmen, 24. SORIA

EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

Anuncios en primera plana:

Línea cuerpo 8	0'15 pesetas.
Idem idem 10	0'20
Idem idem 12	0'25

En segunda o tercera:

Línea cuerpo 8	0'10 pesetas.
Idem idem 10	0'15
Idem idem 12	0'20

En cuarta plana:

Precios especiales:

1.ª plana (completa), 200.00 ptas.	
Media ídem.....	100,00
A tres columnas....	10,50
A dos id. ....	7,50
A una id. ....	5,00

**PEÑAGALLO** Agua mineral natural purgante de LOECHES. Depurativa, antiartrítica, antihéptica.—Vida usted botella de una dosis.—Oficinas: Montería, 29.—Madrid.

**M. Reglero y Hermanos** IMPRESORES Obras, revistas, periódicos. PARA PARTICULARES: Tarjetas, prospectos, programas y billete de espectáculos, pagers, recibos talonarios de inquilinato, de lotería. Papeles de luto. IMPRESOS COMERCIALES: Memorandums, facturas, tarjetas, recibos talonarios, cartas y sobres, papel de envolver, etc. Cubiertas de chocolates. PARA OFICINAS: Membretes, obis, volantes, circulares, B. L. M., y modelos de todas clases. Economía y prontitud. TRABAJOS DE LUJO: Etiquetas a varias tintas. Carnets, participaciones de enlace, menús, participaciones de nacimiento y cuantos impresos se deseen.

**"LA RIOJANA"** Gran Fábrica de Jabón. Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por lo que se debe exigir siempre la marca de SANTIAGO QUIZ DE LA TORRE **ARNEDO (RIOJA)** Gran fábrica de harinas "La Trinidad." Por Cilindros y Plansichters.

## LA ORIENTAL

Almacén de coloniales. Fábrica de jabón y ejía líquida.

Pedro Llorente




Soria Estudios, 2 y 4. Teléfono núm. 54.

Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafes, embutidos; legumbres; VENTA POR MAYOR Y MENOR Artículos finos para el tocador.—Pinturas

**Pastillas J. Miró** ESPECTORANTES Y CALMANTE DE LA TOS Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo. Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró. PRECIO: Una peseta caja.—Exijense en todas las farmacias y droguerías de España.

**REUMA, CATARROS, NEURASTENIA** **TERMAS PALLARÉS (S.A.)** ALHAMA DE ARAGÓN Gran cascada de inhalación, única en el mundo, con 16.000 litros de agua por minuto. Cinco confortables hoteles con cinco galerías y 53 baños de agua corriente mineral a 34 grados. Grandes parques; lago navegable; tennis, etc. Habitaciones desde 0,75 pesetas. On parle français, English spoken, Man spricht Deutsch. GARAGE FOSSE (INFORMES: directamente ó en Madrid, Boisa, 2 (antigua Boisa).

USE Vd.



Preparado eficazísimo para el cuidado higiénico de los pies.

### PEDISAN

evita y cura toda clase de molestias.

Paquete con dosis para dos baños, 0,30 pesetas.

De venta en farmacias, droguerías y perfumerías. Depósito central: J. TRUCHUELO, Hortaleza, 68, Madrid.